

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 33 (2003)
Heft: 11

Artikel: Le Lac Sacré de l'île Maurice
Autor: Blanc, Gérard
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-827626>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'ancienne île française abrite de nombreuses communautés ethniques et religieuses. Parmi elles, les hindous ne manquent pour rien au monde la fête du Maha Shivaratree, sur les bords du Lac Sacré. Reportage insolite et coloré.

Le Lac Sacré de l'île Maurice



Une statue de Shiva veille sur le grand Lac Sacré.

Avant de m'y rendre, j'imaginais l'île Maurice uniquement comme un paradis touristique avec une enfilade de plages, d'hôtels et de restaurants offrant un dépaysement tropical classique et confortable: le cliché du bonheur béat. J'ai découvert qu'en fouinant un peu, on pouvait y découvrir des choses passionnantes. Je n'ai pas pour habitude de lézarder trop longtemps sur une plage. Je me suis alors mis en quête d'un taxi avec chauffeur. Entre nous, cette formule est la plus pratique et curieusement aussi la plus économique, vélo et marche à pied mis à part. De plus, elle offre comme avantage la combinaison personnalisée de l'itinéraire et l'adaptation du moyen de transport au rythme des visites, le conducteur attendant patiemment que vous soyez disposé à visiter d'autres lieux. Enfin, vous avez le grand avantage de converser avec un natif qui, bien souvent, est intarissable.

La fête pour tous

Départ donc avec Jacques comme conducteur, un Créole de pure souche. Nous allons découvrir la «Maurice profonde». En route, nous croisons des colonnes de pèlerins en tunique blanche, tous arborant des fleurs et certains d'entre eux des visages maquillés. Jacques demande dans un créole chantant: «To premié visite ici? (C'est votre première visite ici?), «mo capave aide toi, montré Lac Sacré talère» (Je vais vous aider, je vais vous faire visiter le lac sacré tout à l'heure).

Jacques m'apprend que c'est la fin du pèlerinage de la grande fête hindoue de Shiva appelée Maha Shivaratree, laquelle se tient annuellement au Grand-Bassin, appelé aussi le Lac Sacré (les Hindous représentent 52% de la population mauricienne). Les pèlerins reviennent de la fête qui a duré toute la nuit. C'était la «phalgun» (nuit sans lune), selon le calendrier lunaire hindou.

Je m'étonne que toutes ces personnes ne semblent pas être de pure souche indienne. J'y vois des Créoles, des Européens et même des Chinois. Jacques éclate de rire et m'ex-

La légende du Gange

En 1898, un grand sage hindouiste mauricien de Terre-Rouge vit en songe que les eaux du Grand-Bassin n'étaient autres qu'une résurgence du Gange. Il s'agissait du réservoir naturel se situant à proximité des forêts de Chamarel, près du parc des sept couleurs et au centre des plantations de thé de Bois-Chéri (thé odorant à la vanille).

Le temps est loin où les Indiens originaires de Calcutta, de la côte des Malabars ou du Tamil Nadu ont participé à cette grande migration vers l'île Maurice, orchestrée au 19^e siècle par la couronne britannique. Depuis, ils ont longtemps eu la nostalgie

des grands sites sacrés de l'Inde où ils pouvaient célébrer leurs cultes. Cette croyance des eaux du Gange en contact secret avec celles du Ganga-Talao est évidemment une fable, mais c'est une véritable aubaine pour la communauté hindoue de Maurice.

Le jour de la Maha Shivaratree, c'est une véritable marée humaine d'environ 300 000 personnes, qui se déverse sur les rives du Ganga-Talao. Enfin, le poète raconte aussi que par nuits de pleine lune, des nymphes parisiennes ou asparces, d'une jeunesse et d'une beauté éblouissante, viennent se baigner dans les eaux du Ganga-Talao: à ne manquer sous aucun prétexte!

G. B.

plique qu'à Maurice, on ne s'embarrasse pas trop de l'origine religieuse quand il s'agit de faire la fête ! Tout le monde fraternise et s'adapte à la religion de l'autre ! Les hindous déteignent parfois sur les catholiques et l'inverse est aussi vrai. Incroyable ! Je me range aux recommandations de Jacques pour aller voir ce fameux Grand-Bassin, appelé aussi «Grand Lac Sacré» mais dont le nom véritable est le Ganga-Talao.

De Shiva à Ganesh

Au détour d'une route tortueuse de montagne, à 1800 mètres au-dessus du niveau de la mer, on débouche sur un grand parking. En approchant jusqu'au bord d'un grand cratère endormi, on découvre la superbe vue panoramique d'un grand plan d'eau entouré de collines en pente abrupte, sur lesquelles sont accrochés des escaliers qui convergent vers les rives du lac. Sur les berges s'alignent des temples et des statues plus ou moins grands et plus ou moins esthétiques. Lord Shiva est omniprésent, mais aussi Laksmee, déesse marchant sur les eaux, Ganesh le dieu-éléphant, Kali, la déesse noire destructrice et Ganga, esprit du Gange.

Dans les temples et les niches et sous les auvents apparaît toute une gamme de statues. Devant les chapelles et les temples s'alignent des chaussures et sandalettes. On se sent peu à peu pris par une sorte d'envoûtement. Les pèlerins qui, descendus des collines, viennent se baigner dans les eaux purificatrices du Lac Sacré, disposent leurs offrandes sur les autels (elles sont aussitôt subtilisées par une armée de singes). De l'eau est solennellement versée sur un lingam, symbole phallique de l'univers. Tous les fidèles font acte de foi au mépris du temps, de l'heure ou de la météo.

Les regards de Shiva, de Ganesh, de Kali ou de Lackmee sont perçants. Le pèlerin pourra-t-il les amadouer par ses ablutions dans les eaux sacrées, ses prières ou ses offrandes déposées devant les autels ? Shiva et Kali, les destructeurs, auront-ils pitié des hommes et leur accorderont-ils un jour le nirvana ?

Le pèlerinage est, pour beaucoup de Mauriciens, une affaire de famille. On en profite pour inculquer aux enfants les grands principes de la religion, les parents servant de modèle absolu.

Le Maha Shivaratri est la fête la plus rassembleuse au Ganga-Talao, mais d'autres célébrations hindouistes s'y déroulent également, comme le Cadavée ou le Diwalee.

Gérard Blanc

Séjour à l'île Maurice avec Générations

Du 6 au 20 février 2004

Depuis plusieurs années, de nombreux lecteurs nous demandent d'organiser un séjour à l'île Maurice. Nous vous proposons donc à nouveau un séjour de rêve sur cette île enchanteresse.

PROGRAMME

LUNDI 6 FÉVRIER

En fin de journée, départ par vol de ligne direct depuis Genève avec Air Mauritius.

MARDI 7 FÉVRIER

Arrivée et accueil par notre représentant. Transfert en bus à votre hôtel. Installation et après-midi libre. Dîner et logement au Coralia Mont Choisy ***(*). Dans un jardin tropical, au milieu des jacarandas et des flamboyants, l'hôtel fait face au magnifique lagon. Il est situé dans la partie nord-ouest de l'île entre Trou-aux-Biches et Grand-Baie. Chambres climatisées, avec vue sur la mer, téléphone, radio, mini-bar, coffre-fort et sèche-cheveux.

DU MERCREDI 8 AU SAMEDI 18 FÉVRIER

Séjour balnéaire en demi-pension à l'hôtel. Durant votre séjour, 2 excursions vous sont offertes.

1. **Port-Louis et Pamplemousses.** Départ en excursion au Jardin de Pamplemousses. Puis visite du plus vieux temple Tamoul sur la route Nicolay en passant par Saint-François-de-Pamplemousses, premier édifice religieux de l'île. Shopping au marché typique de Port-Louis ainsi qu'au Caudan Waterfront. Un déjeuner créole spécialement pré-

paré à votre intention vous sera servi. Retour vers 16 h. Dîner et logement à votre hôtel.

2. **Curepipe et Chamarel.** Départ en excursion pour la journée complète à Curepipe et au sud de l'île. Du haut du Trou-aux-Cerfs, cratère d'un volcan éteint, vous pourrez admirer la vue sur le plateau central et les chaînes des montagnes environnantes. Visite d'une fabrique de maquettes de bateaux. Déjeuner au restaurant La Clef des Champs à Curepipe. A Grand-Bassin, visite d'un temple hindou, situé au bord du lac sacré. De la falaise des Gorges de la Rivière Noire, vous pourrez admirer l'envol d'oiseaux tropicaux comme le paille-en-queue. Arrêt à Chamarel, terre aux sept couleurs, d'origine volcanique, aux reflets de rose, de gris et de brun. Retour à l'hôtel. Dîner et logement.

DIMANCHE 19 FÉVRIER

Départ par vol de ligne direct Air Mauritius.

LUNDI 20 FÉVRIER

Arrivée à Genève dans la matinée. Fin de nos services.

Inclus dans le prix: Genève-île Maurice et retour par vol de ligne Air Mauritius, logement en chambre double, demi-pension à l'hôtel, 2 excursions selon le programme, services de guides locaux parlant français, transport en car climatisé, taxe d'aéroport, un accompagnant au départ de la Suisse. (Non compris: les boissons, l'assurance annulation obligatoire, les dépenses personnelles.)

Prix par personne: **Fr. 3375.-**
(Suppl. chambre indiv. Fr. 590.-)

BULLETIN D'INSCRIPTION

Je m'inscris/Nous nous inscrivons

Pour le séjour à l'île Maurice, du 6 au 20 février 2004

chambre individuelle

chambre double

Nom

NP/Localité

Prénom

Rue

Nom

Tél.

Prénom

Signature

Bulletin à renvoyer, rempli et signé, à Carlson Wagonlit Travel, gare CFF, 1001 Lausanne. Tél. 021 320 72 35.